



Abbé Oscar SMEETS. Curé patriote ; Juste parmi les nations.
5 février 1891- 3 avril 1964

Né à Aubel le 5 février 1891, Oscar Smeets est ordonné prêtre le 1^{er} avril 1918 et est nommé vicaire à la paroisse Saint Hubert à Verviers. Acquis aux idées de la démocratie chrétienne, toute sa vie sacerdotale sera marquée par son attention envers les personnes en situation précaire et par la création d'institutions pour les aider et les soutenir. Il met ses œuvres sociales sous le patronage de Frédéric Ozanam.

A Verviers, il est touché par les conditions de vie difficiles des ouvriers du textile. Pour permettre aux enfants de s'aérer et d'avoir un lieu de détente, il achète des terrains à **Lambermont**, sur les hauteurs de la ville et y crée une plaine de jeux, la Plaine Ozanam. Nommé curé à **Wegnez**, il y arrive le 5 décembre 1931 et entreprend directement la construction du Cercle Ozanam, avec salles de réunion et salle de spectacle. Il y accueille les patronages et des spectacles y sont régulièrement organisés.



Grand patriote, pendant la guerre il utilise la Plaine et le Cercle pour aider la population en situation difficile. Lors de la mobilisation, il organise des spectacles pour récolter des fonds pour soutenir les familles. En 1942, le Cercle est transformé en centre d'hébergement pour des garçons et jeunes gens venant des villes. Parmi eux des enfants juifs mis à l'abri des rafles des nazis. Cela lui vaudra d'être déclaré « **Juste parmi les Nations** » par l'état d'Israël le 19 juin 1991. Pendant les vacances, à la Plaine à Lambermont, jusqu'à 700 repas quotidiens étaient servis à des enfants des quartiers ouvriers. De la soupe était destinée aux jeunes mères, aux adolescents anémiés et à des personnes âgées. Les terrains de la Plaine furent même transformés en potagers pour fournir ces repas. Ces diverses activités permirent aussi à des hommes recherchés par les Allemands de se cacher.

En signe de résistance passive, pendant toute la guerre, le curé Smeets gardera le drapeau belge dressé derrière le tabernacle.

Le 16 septembre 1945, un comité paroissial organisa une journée de reconnaissance envers son curé, grand patriote. Elle commença par une messe présidée par Monseigneur Kerkhofs, évêque de Liège et se termina par un spectacle.

Après la guerre, l'abbé Oscar Smeets poursuit son action sociale en construisant la maison de repos le Home Ozanam. En 1963 il s'y retire et en devient l'aumônier. Il y meurt le 3 avril 1964. Il est enterré à Hombourg.

Le samedi 23 octobre 2022, un des enfants cachés, Zvi Blushtein, qui vit aujourd'hui en Israël, est revenu à Wegnez pour témoigner sa reconnaissance à la population. Après s'être rendu à l'église où, jadis, il participait à la messe avec les autres enfants en étant respecté dans ses convictions juives, il est allé au cimetière déposer une pierre, tradition juive, sur la tombe de Roger Pire responsable de l'accueil des enfants pendant la guerre. La fille de Roger Pire lui a offert le chapelet de son papa.

François-Xavier JACQUES

Source :

« *Histoire de la paroisse Saint Hubert à Wegnez (1803-2003)* » Henri Baiverlin, Librairie

« *La Dérive* », 2005

Feuillet paroissial « *Autour de nos clochers* », novembre-décembre 2022